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Q Cela fait un an que vous êtes avec votre équipe 
en place à la Mairie ; quel premier bilan 
faites-vous de ce début de mandat ?

Ce fut une première année d’intense préparation des 
grands projets que nous avons défendus durant la 
campagne électorale et sur lesquels s’est rassemblée 
la majorité des Sautronnais ; nous nous sommes attelés, 
après une longue phase d’études et de concertation, en 
étant d’autant plus vigilants à la maîtrise budgétaire 
compte tenu de la crise actuelle, à la programmation 
des grands travaux et à la mise en place de nos 
premières mesures en faveur du dynamisme 
économique, de la solidarité et de la qualité de vie des 
Sautronnais. Beaucoup de changements et de 
réalisations sont d’ores et déjà à notre actif ; je voudrais 
citer entre autres la nouvelle structure d’accueil pour 
les 3-6 ans, la nomination d’une Conseillère Déléguée 
aux Affaires Scolaires dans l’intérêt des établissements 
ainsi que l’ouverture du CLIC (Centre Local d’Information 
et de Coordination) pour nos Seniors. Nous avons 
également repris en main le dossier sensible de la zone 
de la Carrosserie en finalisant nos projets 
d’aménagements comme la création d’une maison de 
retraite médicalisée, celle d’une crèche partenariale 
inter-entreprise ou encore la construction de logements 
intégrant les dimensions de mixité sociale pour favoriser 
l’arrivée de jeunes familles sur la commune. Précisons 
que nous avons fait l’acquisition d’une partie des terrains 
qui nous permettront la mise en place effective de ces 
logements et de ces équipements d’avenir. Nous avons 
bien, contrairement à ce que l’on a pu entendre de la 
part de l’opposition, la volonté d’augmenter le nombre 
de logements sociaux puisque nous irons au-delà des 
20 % exigés par la loi en ayant porté à 30 % nos exigences 
en ce domaine ! Nous sommes résolument engagés sur 
la voie du développement progressif du logement social . 
A cette liste d’actions je suis très heureuse d’ajouter le 
bouclage du projet des futures halles du Parc de la 
Linière qui seront très prochainement j’en suis sûre un 
des lieux privilégiés des animations commerciales et 
des manifestations culturelles de Sautron. 

Q L’opposition municipale a récemment reproché 
par voie de presse à la nouvelle Municipalité 
un  « manque de démocratie », 
comment réagissez-vous ?

Vous savez, la meilleure réponse à ce genre d’attaques 
ce sont simplement les faits. Les comptes-rendus du 
Conseil Municipal ne seraient pas publiés ni accessibles 
dans leur intégralité : c’est inexact ! Tout un chacun peut 
à la demande consulter les comptes-rendus complets 
en Mairie et depuis peu, parce que c’est désormais 
possible, sur le nouveau site internet de la commune. 
Je n’opère aucune censure et je suis bien au contraire, 
comme toute mon équipe, pour la transparence, le débat 
et l’ouverture. D’autres éléments viennent appuyer mes 
propos : alors que je n’en avais pas l’obligation, j’ai 
accordé plus de place à la parole de l’opposition dans le 
nouveau magazine de Sautron, j’ai nommé deux élus de 
l’opposition non-membres du Conseil Communautaire 
pour assister aux séances des commissions 

permanentes de Nantes Métropole et j’ai aussi souhaité 
qu’il y ait un membre de l’opposition au sein de la 
commission spécifique constituée pour présider au 
choix de l’architecte des Halles. Et je ne serais pas 
démocrate ? Tout ceci relève plus de la politique 
politicienne que pour ma part je ne pratique pas. Je 
regrette sincèrement l’attitude actuelle d’une opposition 
non constructive, laissant libre cours à tous types 
d’allégations ; cela ne grandit pas le débat démocratique 
local auquel je suis particulièrement attachée.    

Q Le cabinet d’architectes rennais Chouzenoux 
a été retenu pour la réalisation des futures Halles 
de Sautron ;  pouvez-vous nous préciser comment 
s’est construit ce projet et effectué ce choix ? 
Qu’est-ce que ce nouvel équipement apportera 
à Sautron ?

Le concept de halles polyvalentes, en harmonie avec le 
site, respectant les principes du développement durable 
et qui puissent aussi servir à des manifestations 
culturelles, faisait partie des projets structurants de 
notre programme ; elles ont été décidées pour soutenir 
l’activité économique, tant pour les commerçants non 
sédentaires que pour les commerçants sédentaires 
riverains du parc de la Linière, tout en créant sur le plan 
de l’urbanisme un véritable « cœur de bourg » à Sautron 
à même d’améliorer les conditions d’accueil de la 
clientèle et plus généralement la convivialité et la qualité 
de vie des Sautronnais. La définition du projet ou plus 
exactement celle du cahier des charges est le résultat 
d’un long travail de rencontres et d’échanges avec les 
usagers ainsi que d’une grande concertation avec tout 
un ensemble d’intervenants, les conseils de quartiers 
Nord et Sud, des représentants de l’association de 
commerçants « les Vitrines Sautronnaises », des 
membres de la Chambre de Commerce et d’Industrie, 
de la Chambre des Métiers, du CAUE (Conseil 
d’Architecture, d’Urbanisme et d’Environnement) sans 
oublier des élus locaux. 
Pour mettre toutes les chances de réussite de notre côté 
et choisir le projet répondant le mieux à nos objectifs, 
j’ai souhaité la constitution d’une commission spécifique 
rassemblant toutes les parties prenantes précédemment 
citées, dont, à ma demande, et je le souligne encore, un 
membre de l’opposition, et c’est le cabinet Chouzenoux 
qui a été retenu à l’unanimité des membres de cette 
commission, ce qui traduit bien l’intérêt et la qualité du 
projet. Pour revenir sur l’opposition et sur certains 
propos d’une association qui lui est très proche et qui a 
aussi critiqué dans la presse, paradoxalement après ce 
vote unanime, le fait que nous maintenions le projet 
malgré la crise économique, je tiens à dire aux 
Sautronnais que cet investissement a été pensé et 
arbitré par rapport aux impacts potentiels de la crise. 
Il est raisonnable et maîtrisé sur le plan financier et il 
ne grèvera pas les budgets prévus pour les autres 
réalisations pour lesquelles nous nous sommes engagés 
et que nous réaliserons. Beaumarchais disait que « la 
difficulté de réussir ne fait qu’ajouter à la nécessité 
d’entreprendre » ; comme vous le voyez, nous sommes 
dans l’action, d’autres dans les mots et la polémique… 

Entretien avec Marie-Cécile Gessant
Maire de Sautron
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Le souhait de réaliser des halles 
reposait sur le constat d’une réelle 
carence d’équipements adaptés pour 
le s  co m m e rça n t s  i t i n é ra n t s 
permettant de les accueillir ainsi que 
leur clientèle dans les meilleures 
conditions d’hygiène, de sécurité et de 
confort, notamment au niveau de 
l’accès et des intempéries. 

Ce projet reposait aussi sur la volonté 
de soutenir et de renforcer le 
dynamisme du tissu économique local 
en créant un véritable « cœur de 
bourg » à Sautron par la mise en place 
d’un nouveau lieu de vie attractif et 
convivial,  et donc profitable a 
l’ensemble des commerçants, y 
compris les commerçants sédentaires 
riverains, grâce à l’amélioration des 
flux de clientèle de Sautron et des 
communes voisines.

C’est en poursuivant un long travail 
d’étude et de concertation que l’équipe 
municipale a affiné au maximum son 
cahier des charges pour lancer le 
concours d’architecture :

s  les halles devaient parfaitement 
s’intégrer, être en harmonie dans 
le site remarquable du Parc de la 
Linière, le « poumon vert » de la 
commune

La construction de halles sur la place du marché était l’un des projets phares du programme 
défendu par l’actuelle majorité municipale durant la campagne électorale et sur lequel les 
Sautronnais se sont massivement rassemblés.

les halles du parc de la Linière 

Le projet du cabinet d’architecture 
Chouzenoux remporte le marchéChouzenoux remporte le marché

ll

Plan masse (échelle : 1.500)

Vue de l’intérieur pendant le marché et 
vue de la place de la gendarmerie

Dossier
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s  les futures halles devaient respecter les principes du 
développement durable : bâtiment aux normes HQE (haute 
qualité environnementale), utilisation des énergies renou-
velables (panneaux solaires, récupérateur d’eau de pluie)

s  elles devaient pouvoir servir, outre les jours de marchés, 
d’espace pour des manifestations particulières, comme les 
marchés de noël, des expositions, ou encore des concerts ; 
il s’agissait d’offrir en parallèle à la population un nouveau 
lieu d’animation, de rencontres et de convivialité. 

Dans le cadre de la consultation pour le choix du maître d’œuvre 
répondant le mieux aux objectifs et au cahier des charges, la 
municipalité avait décidé, pour rester dans la concertation et 
l’impartialité, la mise en place d’une large commission, rassem-
blant la plupart des personnalités ayant déjà participé à la 
définition des caractéristiques du projet, composée d’élus, dont 
un représentant de l’opposition municipale, de commerçants 
sédentaires et non sédentaires, de représentants d’usagers et 
de représentants de Chambres Consulaires comme la CCI 
(Chambre de Commerce et d’Industrie), la Chambre des Métiers 
et le CAUE (Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et de 
l’Environnement). A l’unanimité, il faut le souligner, c’est le 
projet du cabinet d’architecture Chouzenoux, basé à Rennes, 
qui a été retenu parmi les 36 architectes ayant répondu à l’appel 
d’offre. 

Les travaux de ce nouvel espace des halles, qui deviendra 
certainement un incontournable de l’animation et de la 
convivialité sautronnaise, commenceront dès l’automne 
prochain et devraient s’étendre sur 8 mois.

« L’ambition majeure d’une halle alimentaire et polyvalente sur le site du parc de la Linière 
réside, dans le contexte de proximité urbaine et paysagère, à redonner une nouvelle dynamique 
et convivialité au centre ville, au parc de la Mairie et à la place au travers de la polyvalence de 
ses activités, univers et sensations. »

« La halle vient tout d’abord redéfinir 
les contours de l’espace de la place de 
la gendarmerie dédiée actuellement 
aux stationnements. Elle s’installe de 
toute sa longueur en limite du parc et 
de l’espace public pour devenir la 

nouvelle façade de la place, un lien, 
une nouvelle limite,  tout en s’appliquant 
à ne pas être une frontière ».

« Côté parc, la halle accompagne, 
borde et libère un nouvel axe paysager 

conduisant à la mairie. Sa posture en 
limite Est ne vient pas ainsi vampiriser 
le parc. Le paysage et l’accès à la 
mairie sont ainsi reconfigurés et remis 
en valeur ».

Au marché des halles…
La vision du cabinet Chouzenoux…
AA
L

Plan coupe (Configuration ouverte)

Vue en plan

Dossier
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« La forme de la halle est plutôt étirée 
et rectangulaire pour répondre aux 
problématiques d’espaces publics et 
paysagers énoncées précédemment. 
Cette forme répond aussi à la fois à 
une logique de parcours dynamique 
commercial de marché en boucle et à 
sa polyvalence pour répondre à des 
configurations de spectacles ou de 
cérémonies avec éventuellement une 
scène et un public ».

« L’image de la halle évoque aussi la 
tranquillité, la stabilité, la quiétude. 
Son dessin calme et régulier conforte 
ce sentiment. Elle s’inscrit, dans son 
temps, dans la durée et dans son 
environnement et usages actuels et 
futurs ».

« La transparence de la halle est 
maintenue de part et d’autre de 
l’espace public. Sous la halle, l’espace 
prend une connotation/dimension 
domestique,  plus feutrée et 
protectrice. De grandes portes 
majestueuses se référant aux belles 
portes de granges viennent border la 
périphérie de la halle créant un 
sentiment de protection et de quiétude. 
Leur rythme ponctue le parcours et la 
lumière intérieure ».

« Lorsque les portes se ferment, dans 
un mouvement majestueux, solennel, 
simple et manuel, la halle prend une 
forme compacte, minimale et robuste 
qui ceinture et protège l’assemblée ».

« La toiture, d’une extrême finesse en 
périphérie, donne la perception d’être 
une simple feuille posée. Le débord de 
la toiture vient protéger de la pluie les 
portes et l’aire commerciale de la 
halle.  La sous face du toit est traitée 
en lames fines de bois brut masquant 
les structures et les grilles techniques 
supports d’appareils techniques 
mobiles (son, image…). L’ambiance est 
qualifiée par la couleur, l’odeur et la 
chaleur du bois blond. Cette sous 
toiture est potentiellement support 
d’un futur traitement acoustique et 
thermique plus performant ». 

« Au cœur du projet, une verrière 
composée de panneaux photovol-
taïques conduit et contrôle la lumière 
naturelle. Cet éclairage zénithal est 
« teinté » au travers de filtres solaires 
colorés. Ce «  lustre » urbain percep-
tible de la rue constitue un véritable 
appel visuel qui complète l’ambiance 

intérieure et confère à l’ensemble une 
qualité, une identité permettant à tous 
de s’approprier la halle quelque soit 
l’activité ou la sensibilité ».

« Ce dispositif permet un éclairage 
sans apport d’électricité dans le jour. 
Les panneaux photovoltaïques 
complètent l’autonomie énergétique 
positive du bâtiment. Ce dispositif 
environnemental s’accompagne d’un 
choix d’essence de bois certifié par des 
labels environnementaux et par un 
stockage des eaux de pluie dédié 
principalement au nettoyage de 
l’espace ».

« Un kiosque regroupant les sanitaires 
et le tri sélectif pourra être positionné 
à proximité immédiate de la halle… »

  La parole 
à… 

   Christine 
Boureille

  Adjointe 
à la Vie
Economique
et à l’Emploi

« Après plusieurs mois et de 
nombreuses heures de travail, 
de rencontres, de réunions et de 
concertations, la commission 
constituée pour le choix de 
l’architecte des Halles a rendu son 
verdict et, je tiens à le souligner, 
à l’unanimité ! Ce qui n’est pas 
courant et ce qui témoigne bien de 
l’exceptionnelle qualité du projet.
L’heureux élu est le cabinet 
d’architecture CHOUZENOUX qui 
nous a vraiment présenté le meilleur 
concept, porteur j’en suis certaine 
d’avenir pour la vie économique, le 
lien social et l’animation de notre 
commune. 
Le projet des Halles était l’un 
des engagements forts de notre 
programme auquel la majorité 
des Sautronnais a adhéré : cet 
engagement nous l’avons tenu et 
nous le mènerons à son terme. 
Je vous donne donc rendez-vous 
avec le plus grand plaisir pour la 
pose de la première pierre ! »

Élévation Sud (configuration fermée)

Élévation Est (configuration semi-ouverte)

Dossier
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Suite à de récents recrutements et à 
la mise en place des permanences de 
la Police Municipale, nous sommes 
contraints pour maintenir le confort 
des usagers de revoir l’organisation 
de certains services.

En conséquence, la Police Municipale 
assurera ses permanences au 25 
rue de la Vallée, du lundi au vendredi 
de 10h à 11h. Le service « sport-
culture » (associations, réservations 
de salles…) sera donc réintégré en 
Mairie sociale, au 6 rue de la Mairie. 

Nous nous excusons par avance pour 
les éventuels désagréments que 
pourrait engendrer cette réorgani-
sation. 

Réorganisation des services 
municipaux
R

 Service Sport Culture
   Horaires inchangés, accueil 

du public de 8h45 à 12h30 et 
de 13h30 à 17h15.

  Police Municipale  
   Permanence tous les jours

de 10h à 11h.

  Annick Loviat, 
les médailles 
et les honneurs
de la commune…

Q C’est à double titre qu’Annick 
Loviat, bien connue de tous les 
Sautronnais, a reçu lors des vœux 
aux associations les honneurs 
de toute la municipalité. 

  Une médaille de vermeil ainsi 
qu’une médaille d’honneur de la 
Ville lui ont été attribuées pour 
ses 30 années de disponibilité et 
de présence au Conseil municipal 
et pour sa très forte implication 
dans la vie associative de 
Sautron. Elle est en effet à
l’origine de l’association AGDL 
(gymnastique, danse et loisirs 
des plus de 50 ans), association 
qui compte aujourd’hui près de 
300 adhérents. 

  Rappelons également que 
l’engagement de cette figure 
locale ne s’arrête pas à la 
commune, elle participe, en 
tant que présidente du Comité 
Départemental de Retraite 
Sportive, à la promotion de la 
pratique de la gymnastique dans 
toute la Loire-Atlantique.

  Passion, engagement, citoyen-
neté hors-pair, difficile de la 
définir en un seul mot !

 
 Encore Bravo !

Le Parlement européen est 
l’ express ion  v i vante  de  la 
démocratie de l’Union Européenne. 
Il fêtera ses 30 ans de suffrage 
universel direct lors de son renou-
vellement le dimanche 7 juin 2009. 
En élisant les députés européens 
qui vous représentent, vous 
défendez vos intérêts et décidez du 
visage de l’Europe.

Pour voter en France, il faut être 
ressortissant d’un des 27 états 
membres de l’Union, âgé(e) d’au 
moins 18 ans, domicilié(e) en 

France, ne pas être privé(e) du droit 
de vote ni en France, ni si vous êtes 
ressortissant de l’Union, dans l’État 
où vous avez la nationalité.

Élections du Parlement 
européen le 7 juin 2009
Je participe, je vote !

Appel aux volontaires ! 
La municipalité fait appel au civisme et à la citoyenneté des Sautronnais, 
et particulièrement aux jeunes inscrits sur les listes électorales, pour 
tenir les 8 bureaux de vote de la commune aux côtés des présidents de 
bureaux et de leur équipe d’assesseurs. Ils pourront également en fin de 
journée participer au dépouillement des votes.

Vous êtes intéressé, contactez la Mairie au 02 51 77 86 86.
La Mairie compte sur vous pour participer activement, à l’occasion de 
cette élection, à la poursuite de la construction européenne !

IMPORTANT ! Les jeunes qui auront 18 ans entre le 1er janvier 2009 et le 
6 juin 2009 et qui sont domiciliés à Sautron peuvent s’inscrire sur les listes 
électorales. Pour cela, il suffit de se présenter en Mairie, muni d’une pièce 
d’identité et d’un justificatif de domicile.

Informations municipalesInformations municipales
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Projet de « skate park », ça roule !P

La Police Municipale de Sautron, 
organise en partenariat avec le Conseil 
Général, l’association de « la Prévention 
Routière » et la Préfecture de Loire-
Atlantique une « Journée de la 
Sécurité routière » le 27 juin. À 
destination de tous les usagers de la 
route, particulièrement les conducteurs 
de cyclomoteurs et de voitures, cette 
sensibilisation aura lieu dès 10h à 
l’Espace de la Vallée. 

Les nombreuses animations propo-
sées, telles qu’un simulateur de 
retournement, un « visio-test », un test 
de code de la Route, un simulateur 

d’alcoolémie… vous rappelleront les 
dangers auxquels tous les conducteurs 
peuvent être confrontés. 

Un bon moyen de revoir quelques 
judicieux conseils de conduite pour 
votre sécurité et celle des autres !

La prévention routière
Connaître les dangers,
c’est savoir les éviter !

LL
C

La municipalité avait décidé de 
remplacer l’ancienne piste de skate en 
bois devenue usagée et dangereuse 
avec le temps, par de 
nouveaux modules plus 
techn iques  e t  p lus 
modernes afin d’offrir à 
tous les amateurs de 
glisse des conditions 
optimales d’utilisation. 
C’est aujourd’hui chose 
faite !
Le nouveau « skate park », situé sur le 
même site près de la salle D, sera 
composé d’un lanceur courbe, d’un 
double lanceur à extension courbe et 
à plan incliné, d’une double marche, 
d’un banc, d’un rail de « slide » ainsi 
qu’au centre d’un « flat box », module 
à table double faces avec curb et ½ 
pyramide 5 faces ! Signalons aussi que 
ce nouvel équipement apportera grâce 
aux matériaux choisis une isolation 
acoustique de très haute qualité et 
donc un confort supplémentaire dans 
son utilisation. 

Le coût de la réalisation, comprenant 
l’installation des modules et le nouvel 
enrobé de l’aire de skate, s’élève 
à 47 800 € TTC.

 

 
 
 
 
 
 

te, s’élève 

  Mme Gessant a été reçue 
au Sénat 

 le 3 mars dernier par la Présidente 

de la Délégation des Droits des 

Femmes Michèle André. Cette 

rencontre s’inscrivait dans le cadre 

de la Journée internationale de la 

Femme. 

Chaque département avait délégué 

une femme nouvellement élue 

Maire lors des dernières élections 

municipales. Il s’agissait pour les 

Sénateurs présents à cette 

rencontre de prendre connaissance 

des premiers retours d’expérience 

liés à l’exercice de leur nouveau 

mandat et d’aborder les probléma-

tiques de la gestion du temps, de 

la conciliation du mandat politique 

avec la  v ie  personnelle  et 

professionnelle, de l’engagement 

munic ipal  et  des pr ior i tés 

accordées dans la gestion des 

communes.

 

  Conseils municipaux
Les deux prochains Conseils 

municipaux se tiendront :

Q mardi 21 avril à 20h30,

salle du Conseil

Q mardi 9 juin à 20h30,

salle du Conseil

  Depuis le 10 mars,
SOS Médecins se déplace 
sur la commune 

Désormais les praticiens de SOS 

Médecins, association basée à 

Nantes peuvent intervenir sur la 

commune. Ils se déplacent jour et 

nuit, toute la semaine, y compris le 

week-end. 

Vous 
pouvez 
les contacter au 02 40 50 30 30.

  Pharmacies de garde
Désormais pour 

c o n n a i t r e  l e s 

pharmacies de 

garde sur le secteur 

de Sautron, il vous 

suffit d’appeler le 32 37, numéro 

d’appel direct accessible 24h/24 et 

7 jours/7 (0,34 € la minute). 
Les officines sautronnaises main-

tiennent en parallèle l’affichage en 

pharmacie. 

  Pour tous les mordus de la 
gomme, skate, rollers et autre 
BMX, les premières glisses 
sont prévues à la mi-avril !

Informations municipales
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Plus de 6 déplacements sur 10 dans 
l’agglomération nantaise se font en 
voiture (2 millions de déplacements 
quotidiens). Dans ce contexte, 
Nantes Métropole œuvre pour le 
développement d’un réseau de 

transports en commun complet afin de 
proposer des modes de déplacements 
alternatifs à la voiture.
Ce réseau est composé de 3 lignes de 
tramway, d’une ligne de Busway, de 60 
lignes de bus réparties (lignes de 

« haute fréquentation », lignes 
« express »,…), de lignes fluviales dites 
« Navibus », de vélos en libre service 
« le Bicloo »… Une multitude de 
solutions qui peuvent se combiner et 
permettre à chaque habitant d’utiliser 
chaque moyen de transport selon ses 
besoins, ses envies.

s  Sautron
et les transports

Sautron est desservie par la ligne de 
bus n°90 qui est empruntée chaque 
jour par plus de 1650 voyageurs.

3 astuces pour moins 
consommer en voiture :
1  démonter galeries, porte-vélo,…
2   adopter une conduite souple

en ville
3   maintenir une vitesse constante 

sur les longs trajets 

  Chiffres clés :
Déplacements liés
au travail qui se font
en voiture  72 %

   Conducteurs qui
sont seuls 
dans leur voiture 80 %

  Voyageurs TAN 
  par an  110 millions

  Voies cyclables  368 km

  P+R (parking-relais)
  soit près de 5 500 places 
  de stationnement  38

Chaque jour, nous nous déplaçons pour nous rendre sur notre lieu de travail ou d’études, pour 
aller faire des courses, pour nos loisirs. Dans une agglomération comme Nantes Métropole, le 
quotidien dans les transports devient une question essentielle. Vous trouverez ci-après des pistes 
pour mieux vivre les transports, pour profiter au maximum de leurs avantages.

Les transports  

Pour une journée sans bouchon, 
n’oubliez pas de consulter 
www.infocirculation.fr 
ou le 0800 508 568 !

Sondage offre de transport
Les principaux résultats

Pour en savoir plus, consultez le 
site de www.nantesmetropole.fr

Vous avez été nombreux à répondre 
à notre enquête sur l’offre de 
transports sur notre territoire. Nous 
vous en remercions. 

Des transports en commun sont 
largement utilisés sur Sautron mais 
de nombreuses demandes sont 
récurrentes :

S plus de liaisons directes avec 
Orvault Grand Val / le Cardo, la 
zone Atlantis et le CHU Nord

S  « rabattement » plus direct vers 
les lignes de tramway

S augmenter la fréquence des lignes 
de bus en soirée, les dimanches et 
les jours fériés

Un certain nombre de carences dans 
les transports apparaissent donc 
clairement sur le territoire de notre 
commune.  Nous  t rava i l lons 
étroitement avec : 

1   Nantes Métropole pour une 
politique plus rationnelle des 
transports, 

2   en partenariat avec Orvault pour 
l’amélioration de la desserte des 
universités par le Cardo. 

Nous vous tiendrons au courant de 
l’évolution de ces dossiers.

Informations municipalesNantes Métropole



Sautron magazineQAVRIL 2009 QN°180   10

Ouverte depuis décembre dernier, la 
b o u t i q u e  « Simonne Joubert 
Créations » vient compléter l’offre 
commerçante de Sautron et vous 
propose des robes de mariées de 
créateurs.
Ses 25 années passées à Rennes à 
imaginer, dessiner et créer des modèles 
de haute couture ont amené Simonne 
Joubert, la propriétaire du magasin, à 
se spécialiser dans les robes de 
mariées avec une seule idée en tête, 
habiller toutes les femmes et faire 
« qu’elles portent le jour de leur 
mariage la robe tant rêvée ». Et quel 
meilleur endroit pour faire ce choix 
qu’une boutique où tout a été pensé 
dans les moindres détails pour se sentir 

comme chez soi : l’éclairage tamisé, un 
coin essayage « cosy », un petit salon… 
« Il est important que chaque cliente, 
en entrant se sente à l’aise, prête à se 
dévoiler car c’est ensemble que nous 
arrivons à choisir les 2-3 modèles que 
je lui propose, à partir de ses goûts et 
sa personnalité ».
N’oublions pas de rappeler que toute 
la famille peut être habillée par 
Simonne Joubert : aux côtés des robes 
de mariée, vous trouverez des robes 
pour les mamans et les demoiselles 
d’honneur, des costumes de mariés, 
ainsi que tous les accessoires 
indispensables...
En projet, elle souhaite mettre en place 
un partenariat spécial avec d’autres 

commerçants pour encore mieux aider 
les futurs mariés dans leurs 
préparatifs…

Installés depuis début novembre, 
M. et Mme Picot, les jeunes proprié-
taires de la nouvelle boulangerie 

« Création gourmande », 
ont créé un univers dédié à 

la gourmandise. 
Qualité, choix extrêmement 
rigoureux des matières 

premières, recherche de 
saveurs innovantes et inédites, 

voilà tout ce que vous pouvez 
découvrir dans leur commerce au 
31 rue de Bretagne. Après une 
première expérience de 6 ans dans 
la boulangerie à Nantes, l’envie du 
couple de développer leur vraie 
passion pour la pâtisserie est 

devenue de plus en plus forte. Ce rêve 
est devenu une réalité en rachetant ce 
fonds de commerce permettant la mise 
en place d’un atelier spécifique pour la 
création de plaisirs sucrés d’exception... 
Les locaux ont été aménagés avec goût 
et en fonction de leurs envies : garder 

une vitrine ouverte sur le coin 
« fabrication du pain », créer un grand 
espace d’accueil permettant une très 
belle mise en valeur des glaces, 
chocolats et autres pâtisseries 
maison…
Dès l’entrée de la boutique, nous 
sommes donc transportés dans un 
univers raffiné où les bonnes odeurs de 
pains chauds et de gâteaux dominent. 
Ce n’est pas étonnant chez un profes-
sionnel qui s’est formé auprès de grands 
noms de la pâtisserie locale ou 
nationale : à Nantes, en travaillant 
comme pâtissier chez « Honoré », 
adresse bien connue dans l’aggloméra-
tion, poursuivant sa formation chez 
Bellouet, meilleur ouvrier de France et 
chef pâtissier chez Lenôtre… 
Vous y trouverez, outre une grande 
variété de pains spéciaux, de 
nombreuses pâtisseries, chocolats et 
glaces maison inédites toujours plus 
étonnantes et inventives chaque jour.

Mais ce n’est pas tout, M. et Mme Picot 
ainsi que leurs deux employés espèrent 
mettre régulièrement en place des 
animations pour faire découvrir le travail 
du chocolat et de pièces montées en 
sucre, pour le plaisir des yeux et des 
papilles. La « Création gourmande » 
est bien un nouveau palais de 
découvertes gustatives !

 Création gourmande   
  Q 31 rue de Bretagne • 02 40 63 85 93
  Q  Ouverture tous les jours sauf 

le mercredi, de 6h30 à 19h30
(7h le week-end et les jours fériés).

 La boutique Simone Joubert   
 Q 22 rue de Bretagne • 02 40 94 98 72 

ou simonne-joubert@orange.fr
  www.simonne-joubert.fr

La boutique Simonne Joubert, un 
écrin pour « un mariage unique »
L
é

 Nouvelles installations
  Destination bien-être…

Q   Fanny Bonanséa, installée depuis 2008 
sur Sautron au 23 rue de la Bussonière, 
vous initie à l’art de la relaxation et du 
massage (ayurvédique, californien, 
suédois). Par séances de 30 minutes à 
1h15, vous pouvez également bénéficier 
de ces bienfaits. 

  Pour profiter de ces moments de détente 
et de bien-être, prenez contact au :
06 89 70 65 61 ou par mail 
à fannybonansea@orange.fr 

  Une coiffeuse à votre 
domicile

Q   Après 15 années passées en salon, 
Sophie propose de venir vous coiffer 
à domicile. Coupes, couleurs, mèches 
ou permanentes, vous pouvez tout lui 
demander elle maîtrise à la perfection 
le maniement des ciseaux…

 « Au Secours Sophie », 06 36 36 05 66

t i id

Passion et innovation
chez les nouveaux  
« Créateurs Gourmands »« Créateurs Gourmands »

Vie économique

Installé
M. et M
taires 

Q
r

pr
save

voilà 
découv
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s  Principe
du partenariat

Année 1
La LPO réalisera un diagnostic  
patrimonial de la commune (faune-
flore-habitat), étudiera la dynamique du 
site et proposera à la Municipalité une 
série de mesures pour la préservation 
et le développement de la biodiversité 
en cohérence avec les usages locaux.
À l’issue de ce diagnostic, une 
convention « Site-Refuge-Collectivités » 
sera signée. La Mairie s’engage et 
souhaite favoriser cette étude sur le 
centre bourg : Parc de la Linière, Église, 
Mairie et complexe sportif.

Années 2-3-4
Programme d’animation et de 
communication pour faire connaître 
aux divers publics la faune et la flore du 
site, son histoire et les mesures de 
protection écologiques adoptées.

Une visite annuelle sera effectuée 
par la LPO pour évaluer l’efficacité 
des dispositifs mis en place et 
la prise en compte d’éventuelles 
problématiques.
Un compte-rendu sera remis à la 
municipalité.

Année 5
Reprise des protocoles d’études 
effectuées lors de l’année 1 afin de 
mesurer l’évolution écologique du site 
et d’envisager l’avenir des modes de 
gestion des espaces verts.
Recondui te  éventuel le  de  la 
convention.

s  Autres actions envisagées 
à moyen terme avec la LPO

S Sensibilisation des Techniciens des 
Services Espaces Verts (en 2010). Ce 
programme aura pour objet de mieux 
faire connaître la faune qui occupe 
leurs sites d’interventions, que ce 
soit les oiseaux, les insectes ou les 
mammifères. 

L’objectif est de montrer les différents 
moyens d’entretenir de façon plus 
environnementale les espaces verts en 
ville et de faire des propositions 
concrètes pour favoriser l’accueil de la 
faune (prairies fleuries par exemple).

S P ro g ra m m e  d ’ é d u ca t i o n  à 
l’Environnement auprès des enfants 
des écoles de la commune (en 2010, 
sous réserve de l’accord des 
écoles)

Il s’agit de sensibiliser les enfants à la 
fragilité de la faune et de la flore qui les 
entourent, pour qu’ils puissent faire 
« passer le message » aux adultes…
Ces séances pédagogiques apportent 
aux enfants les connaissances de base 
du monde des oiseaux et des milieux 
naturels et leur apprennent également 
les  mei l leures  «  techniques 
d’observations » (en silence, utilisations 
des sens, comportements...).
C’est aussi la réalisation d’un projet 
environnemental complet : état 
des lieux d’un site, observation, 
apprentissage de la reconnaissance, 
réalisation d’aménagements, suivi du 
projet…

S Afin de préserver les hirondelles 
nichées dans la maison située au 
12 rue de la Vallée : mise en place, 
sur le bâtiment des Services 
Te c h n i q u e s ,  d e  n i d s  d e 
« substitution », qui 
pourront les accueillir 
dès cette année, et 
avant sa démolition 
(si les hirondelles 
décident de rester à 
cet endroit…).

Dans le cadre de la mise en valeur et de la protection du patrimoine naturel de la commune, un 
partenariat avec la LPO de Loire-Atlantique sera mis en place pour une durée de 5 ans. Il s’agit 
de pouvoir réaliser les inventaires suffisants pour une véritable connaissance de la biodiversité 
sautronnaise et déterminer les orientations à prendre pour favoriser son maintien et son 
amélioration. L’Association Sautron Nature participera aussi activement aux opérations.

Protection de la biodiversité
Le partenariat entre Sautron
et la LPOet la LPO (Ligue pour la protection des oiseaux) (Ligue pour la protection des oiseaux)  
prend son envolprend son envol

Installation de nids et mangeoires
à la Ferme de la Forêt

Informations municipalesEnvironnement - Cadre de Vie
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S L’Espace Jeunes et le Mercredi 
Accueil ont fabriqué des nids et des 
mangeoires qui sont installés à la 
Ferme, sur les conseils et l’aide 
précieuse de Monsieur Lhothellier 
(Association « Sautron Nature »).

S L’ Espace Jeunes prévoit aussi la 
réalisation d’un « nichoir » à Chouette 
Effraie, qui sera positionné dans le 
clocher de l’église, toujours avec 
l’aide de Monsieur Lhothellier, et en 
a cco rd  a v e c  le s  s e r v i ce s 
techniques.

  En marge du partenariat
avec la LPO    

 Deux matinées découverte grand public 
sont programmées, dans le cadre des 
sorties LPO :

 Q le samedi 20 Juin 2009, 
le bocage à Bon Garant,

 Q le samedi 18 Juillet 2009, 
la Vallée du Cens

Réservations uniquement auprès 
de la LPO au 02 51 82 02 97
Le programme de l’Année 2009 des sorties 
LPO est disponible en Mairie Principale.
Site de la LPO :
http://loire-atlantique.lpo.fr

Si les prairies fleuries sont de plus en 
plus préconisées par les architectes 
paysagistes et les défenseurs de 
l’environnement, ce n’est pas le fruit 
du hasard ! Constituée de graminées, 
de fleurs vivaces variées et de fleurs 
des champs, la prairie fleurie 
nécessite beaucoup moins d’entretien 
que les traditionnelles pelouses. Un 
seul fauchage par an à l’automne est 
nécessaire. L’arrosage est superflu : 
même en plein cœur d’un été torride, 
les plantes laissées à l’état naturel 
restent bien vertes alors que la 
pelouse classique jaunit inévitable-
ment…

Voilà de quoi satisfaire à certaines 
exigences environnementales, comme 
la maîtrise de la consommation 
d’eau. 
La prairie fleurie est aussi largement 
supérieure à la pelouse par le fait 
qu’elle favorise la restauration et le 
développement de la biodiversité 
animale. En effet, les espaces 
subissant le minimum d’entretien et 
de traitements (pas d’engrais ni 
d’herbicides) hébergent naturellement 
de nombreuses espèces comme les 
insectes pollinisateurs (abeilles, 
bourdons...), les insectes « auxiliaires » 
(les « amis du jardinier »), comme les 
coccinelles, les syrphes ou les 
papillons qui aident à la lutte naturelle 
contre les insectes « ravageurs » que 
sont les pucerons et autres 
parasites…
Indiquons aussi que les prairies 
fleuries participent également à la 
protection des oiseaux en leur offrant 
un écosystème adapté et propice à 
leur développement. 
Dernier avantage, et non des moindres 
pour une certaine qualité de vie 
sautronnaise, ce mode de fleuris-
sement permet d’embellir l’arrivée du 
printemps et de prolonger les couleurs 
de l’été dans notre ville…

La Mairie a donc décidé la mise en 
place d’un programme de prairies 
fleuries en centre ville qui débutera 
début Avril, sur 5 sites :
S dans la Vallée du Cens, près 

de la Passe à poissons

S à l’entrée du nouveau cimetière, 
à gauche sur l’espace vert, 
près du parking

S dans l’angle de la rue
de l’Orangerie

S sur l’espace vert de la rue
du Bois Colin

S sur le rond-point de la rue
du Coteau

Les prairies fleuries constituent une alternative écologique intéressante 
à la pelouse classique pour tous types d’espace verts. Quasiment sans 
entretien, sans ajouts de produits phytosanitaires, elles hébergent de 
nombreuses espèces d’animaux « amis du jardinier » tout en flattant l’œil 
pendant une large période de l’année…

Les prairies fleuries
Une couleur environnementale 
pour nos espaces verts…

  La parole 
à… 

   Chrystelle 
Ricaud

  Conseillère 
Déléguée à l’Environnement
et à l’Agriculture

Conformément à ses engagements 
en faveur de l’environnement, la 
Municipalité met tout en œuvre pour 
léguer à nos enfants un patrimoine 
naturel préservé et amélioré.
C’est une noble cause et c’est 
pourquoi je suis particulièrement 
heureuse de la mise en place 
d’un partenariat avec la LPO et 
de la création d’un programme 
pluriannuel de « prairies fleuries » 
et ce d’autant plus que ces deux 
act ions environnementales 
conjointes sont étroitement liées : 
nous pouvons vraiment espérer 
grâce aux « prairies fleuries », 
plus respectueuses de la faune 
et de la flore, la préservation et le 
développement de la biodiversité à 
Sautron.

i t

Environnement - Cadre de Vie
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Ce guichet unique d’accueil, qui 
centralise et actualise toutes les 
informations susceptibles d’aider les 
seniors dans leur vie quotidienne 
(maintien à domicile, structures 
d’hébergements, accès aux droits, 
santé, loisirs…) vous accueille 
désormais au 6 rue de la Mairie à 
Sautron. 
Autour de la coordinatrice de santé 
Mme Katy Lebreton, une équipe 
d’intervenants sociaux, médico-sociaux 
ou médicaux oriente et aide nos Aînés 
dans les diverses démarches 
administratives à effectuer. 

Entretien avec 
Katy Lebreton, 
coordinatrice de santé 
du CLIC  « Seniors 
Loire et Cens » :

1   Mme Lebreton, quel est 
votre parcours professionnel ?

De formation Conseillère en Economie 
Sociale et Familiale, j’ai tout d’abord 
travaillé auprès du Conseil Général de 
l’Orne pendant quatre ans où 
j’intervenais au domicile des personnes 
âgées afin d’évaluer leur autonomie 
dans le cadre de l’instruction des 
demandes  d ’APA  (A l loca t ion 
Personnalisée d’Autonomie). Par la 
suite, j’ai assuré les missions de 
coordinatrice au sein d’un relais 

gérontolog ique auprès de la 
Communauté de Communes de la 
Presqu’île de Rhuys (Morbihan). Les 
fonctions exercées lors cette dernière 
expérience sont assez proches de celle 
de coordinatrice CLIC puisqu’il 
s’agissait d’informer et d’orienter les 
personnes âgées et leur famille sur les 
aides possibles et de les accompagner 
dans leurs démarches, que ce soit 
dans le cadre d’un maintien à domicile 
ou d’une entrée en structures 
d’hébergements.

2   Comment fonctionnera le CLIC 
« Seniors Loire et Cens » ? 
Quelle équipe ? Quelles seront 
ses missions principales ?

La principale mission du CLIC est 
l’accueil, l’information et l’orientation 
des personnes âgées et de leur 
entourage sur l’offre de services 
existants sur les communes de 
Sautron, Orvault et Couëron. En 
collaboration avec les professionnels 
du secteur sanitaire et social, le CLIC 
assurera également une mission 
d’évaluation et d’analyse des besoins 
afin de proposer une prise en charge 
personnalisée et adaptée de la 
personne âgée à domicile. 
Pour assurer ces missions, le CLIC 
sera composé d’une coordinatrice à 
temps plein et d’un agent d’accueil à 
mi-temps. Des permanences d’accueil 

au sein de la mairie sociale de Sautron 
seront organisées du mardi au 
vendredi de 10h à 12h. Des visites à 
domicile seront également possibles 
sur rendez-vous afin d’être au plus 
proche des usagers.

3   Qu’est-ce que le CLIC va changer 
pour les Seniors des communes 
de Sautron, Orvault et Couëron ?

En partenariat avec les services déjà 
existants sur les trois communes 
concernées, le CLIC permettra 
d’apporter une réponse personnalisée 
aux besoins de chaque usager. Le CLIC 
est  également une structure 
intercommunale qui intervient dans 
une logique de proximité et de 
mutualisation. Par ce biais, et en 
collaboration avec les associations et 
les professionnels de la gérontologie, 
de nouveaux projets pourront être 
développés sur le territoire en 
adéquation avec les attentes du 
terrain.

4   En quelques mots, votre ambition 
pour ce nouvel établissement 
sautronnais ?

Je souhaite vivement que le CLIC 
puisse devenir un espace d’échange et 
de convivialité pour l’ensemble de nos 
aînés, leur famille ainsi que toutes les 
personnes concernées par la prise en 
charge de la personne âgée.

Le CLIC « Seniors Loire et Cens » (Centre Local d’Information et de Coordination) créé à l’initiative 
des communes de Sautron, Orvault et Couëron ouvre officiellement ses portes le 6 avril. 
Un nouveau service aux seniors qui s’inscrit dans les politiques de solidarité résolument menées 
par ces trois municipalités partenaires.

CLIC « Seniors Loire Cens »
Nouvel espace d’information, 
d’échange et de convivialitéd’échange et de convivialité
pour nos aînéspour nos aînés

CC

Informations municipalesVie Sociale
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Créée en septembre 2008, cette 
structure a pour vocation de compléter 
l’offre d’accueil des jeunes enfants de 
3 à 6 ans sur la commune de Sautron 
et ainsi de proposer une alternative, 
hors vacances scolaires, aux parents 
qui travaillent. 
24 places sont réservées aux enfants. 
Les animatrices accueillent, au sein 
de l’école de la Forêt, les « petits 
bouts » chaque mercredi de 8h30 à 
18h30, à la journée ou à la demi-
journée.

s  « Un emploi du 
temps de ministre » 
chaque mercredi !

Impossible pour eux de s’ennuyer, tant 
l’offre d’activités que proposent les 
animatrices est variée, divertissante, 
ludique et pédagogique. Quoi de plus 
normal de la part de ces animatrices, 
qui rappelons-le sont toutes trois 
ATSEM à l’école de la Rivière (Agent 
Spécialisé des Écoles Maternelles) et 
donc connaissent les goûts et les 
besoins de vos enfants.
Les activités d’intérieur (jeux, atelier 
cuisine…), les activités extérieures 
(découvertes à l’école de musique avec 
une intervenante, participation aux 
spectacles de la Bibliothèque…) suivent 
actuellement un fil conducteur qui est 

la préparation d’un spectacle intitulé 
« Autour de ma maison ». Les 
enfants ont effectué, et avec le 
plus grand sérieux, la réalisation, 
le montage et la création des 
décors de ce spectacle. 
D e s  re p ré s e n t a t i o n s 
« officielles » seront données 
en fin d’année devant les 
parents ainsi que devant les 
personnes âgées de la 
Blanchardière. 

À cet ambitieux projet 
s’ajoutent des balades en 
plein air (Vallée du Cens), 

des sorties dans le centre de 
Nantes, des visites particulières 

et enrichissantes, comme la découverte 
de fermes ou encore des rencontres 
avec les personnes âgées des Glycines 
pour des goûters communs…
L’accueil de loisirs des 3-6 ans est bien 
une porte ouverte vers l’éveil des sens 
et la curiosité. 
Avec une telle dynamique, cela 
présage de beaux projets pour l’an 
prochain pour nos animatrices et nos 
enfants.

Renseignez-vous auprès du Service 
Famille de la Mairie !
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ALSH 3-6 ansALSH 3-6 ans  

Un mercredi synonyme de loisirsUn mercredi synonyme de loisirs
à profusion…à profusion…
Inauguré à la rentrée dernière, l’accueil de loisirs des 3-6 ans est devenu un lieu bouillonnant 
d’activités pour les tout petits !

SNom :  Accueil des 3-6 ans

SDate de naissance :  septembre 2008

SAdresse :   école de la Forêt,
 17 rue de la Forêt

SContact :   02 51 77 86 97

S Horaires

« d’animations

et d’activités » (hors

vacances scolaires) : mercredi
 8h30-18h30 
 accueil possible
 jusqu’à 9h15

S Taille :  3 animatrices, Michèle
 la responsable   
 de la structure, 
 Anne et Patricia

S Signes distinctifs :  activités ludiques,
 manuelles, culinaires,  
 échanges   
 intergénérationnels…

S Devise :   « un lieu de 
 découvertes
 qui fait grandir ! »Michèle, la responsable entourée de Patricia et d’Anne 

Carte d’identitéCarte d’identité

Enfance Jeunesse
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Enfance jeunesse
Rappel sur la contractualisation
des prestations

Petite enfance
Pour une rentrée du bon pied dans le monde de l’école

E
R

P
P

Le dossier de contractualisation 
des prestations enfance et 
jeunesse pour 2009-2010 sera 
distribué à partir du 11 mai. 
Il est à retourner impérativement 
avant le 30 juin 2009 pour qu’il 
puisse être pris en compte à la 
rentrée de septembre.
Le service Famille vous 
accompagne au quotidien pour 
la gestion des prestations, 
vous pouvez le joindre afin de 
signaler toute modification de 
contrat par téléphone 02 51 77 86 97 ou enfancejeunesse@sautron.fr. 
Le tarif appliqué dépend du quotient familial et sera majoré pour les familles 
n’ayant pas contractualisé. 

Cet te  poss ib i l i té  sera 
f o n c t i o n  d e s  p l a c e s 
disponibles et devra faire 
l’objet impérativement d’une 
demande préalable au 
service Famille pour certains 
services uniquement (Multi 
accueil, Alsh 3/6 ans ou 
Mercredi Accueil).
De plus, si une famille 
consomme occasionnel-
lement davantage que ce qui 
relève de son engagement, 
le tarif au contrat sera 
appliqué.

L’entrée à l’école maternelle est un moment important et 
structurant dans la vie des enfants. Afin de les y préparer dans 
les meilleures conditions, des Journées Passerelles dans les 
écoles sont organisées pour les enfants du multi accueil ainsi 
que ceux accueillis chez une assistante maternelle. Durant deux 
½ journées (une première en mai et une seconde en juin) chaque 
enfant sera immergé dans sa future école. Cette prise de contact 
contribue à faciliter son épanouissement dans sa nouvelle vie 
d’écolier.
Tous les enfants concernés bénéficieront, en compagnie des 
petites sections des écoles maternelles, le mardi 23 juin d’un 
spectacle de la compagnie « des Arts Sonnés » et partageront 
le jeudi 25 juin un goûter avec leurs parents. 
Cette année encore, la municipalité organise ces journées en 
partenariat avec les trois écoles maternelles de la commune.

École de la Rivière

la contractualisation
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s   Quelques informations 
pratiques :

1   Toute modification de contrat en 
cours d’année est réalisable à 
condition d’en informer le 
service Famille, au minimum 48 
heures à l’avance.

2   Franchise : Vous bénéficiez de 
5 absences sans justificatif par 
enfant. Il est nécessaire pour 
cela d’informer le jour même le 
Service Famille, avant 9h30.

3   Seuls les motifs suivants ne 
seront pas facturés en cas 
d’absence de l’enfant : 

S Maladie ou accident (avec 
certificat médical et selon le 
règlement intérieur de la 
structure)

SGrève

SClasses de découverte

4   L’ensemble des prestations 
Enfance-Jeunesse donne lieu à 
u n e  fa c t u ra t i o n  u n i q u e 
mensuelle.

    Dans vos agendas !
Q Inscriptions scolaires 

auprès du service Famille : 
du lundi 20 au mercredi 29 avril

Q Fêtes des écoles :
•  Ecole Saint Jean Baptiste : 

dimanche 14 juin
 •  Ecole de la Forêt :

vendredi 26 juin 
 •  Ecoles de la Rivière :

samedi 27 juin

Enfance Jeunesse
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Le 12 octobre dernier, ils étaient sur le 
Cours des 50 otages à Otages à Nantes 
sur la ligne d’arrivée des prestigieuses 
Foulées du Tram. 
Dernièrement, ils ont enthousiasmé 
leur public en concert au Ferrailleur 
à Nantes et assuré la 1ère partie des 
« Little Searchers » lors de la soirée 
organisée en février par « Paroles et 

Musiques entre Cens et Chézine » à 
Sautron.

Nos jeunes mordus de rock ne veulent 
pas en rester là : l’aventure se pour-
suit. Plusieurs dates sont prévues sur 
la région nantaise entre mars et juin 
avec en point d’orgue leur sélection 
pour le prochain festival international 

de Rock de Mirande (Gers), du 8 au 
14 juillet. À cette occasion, et pour la 
première fois de leur jeune expérience, 
ils vont se produire devant plusieurs 
milliers de spectateurs.

« The Folkees »   
Le petit groupe qui monte…
Retenez bien leur nom The Folkees, groupe de jeunes 
musiciens qu’on ne présente plus aux Sautronnais et qui 
commence à faire parler de lui hors de nos frontières 
communales.
Après nous avoir fait revivre des périodes phares du 
rock’n’roll avec des reprises de Jacques Dutronc ou 
de John Lennon, Grégoire, Quentin, Valentin et Cédric 
composent maintenant leurs propres morceaux et les 
présentent régulièrement dans la région.

« TTTTTTTThhhhhhhhhhhhhhheeeee FFol«« TTTTTTTTTTThhhhhhhhhhhhhheeeee FFFFolk«

  Retrouvez leurs nouvelles dates
de concert sur le site internet 
www.thefolkees.fr.

Cet été, trois séjours sont organisés par le service Famille de Sautron exclusivement pour les jeunes 
Sautronnais âgés de 10 à 16 ans. Au menu, activités d’aventure ou stage de glisse et de surf, tout le 
monde y trouvera son bonheur ! 
L’hébergement de ces séjours de cinq jours se fera sous 
tente. 

S 10-12 ans multi activités Aventure :
« kayak, accro-branche, astronomie et 
découverte des énergies renouvelables » 
à Écouflant (49) du 6 au 10 juillet 2009

S 12-14 ans « stage multi-glisse et aile 
tractée » : à Brem-sur-Mer (85) du 20 
au 24 juillet 2009

S  14-16 ans « stage kite-surf et surf » : 
à Brem-sur-Mer (85) du 27 au 31 juillet 
2009

Les vacances se préparent !
C
S
m
L
t

    Renseignements et 
inscriptions au service Famille 
02 51 77 86 97.

    À noter !
 •  Les inscriptions pour les séjours 

se dérouleront le samedi 25 
avril de 14h à 17 à l’Espace 
Jeunes 

 •  Les plaquettes sont à votre 
disposition depuis fin mars en 
mairie.

«
d
à

Enfance Jeunesse
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Envie de participer à la Fête de la 
musique ? Envie de partager vos 
élans musicaux ? Associations ou 
particuliers, faites-vous connaître 
auprès de la Mairie ! Vous ferez peut-
être partie des jeunes talents retenus 
pour participer à cette grande fête.

Le 21 juin étant cette année un 
dimanche, nous souhaitons profiter 
de cette opportunité pour organiser 
une journée festive autour de la 

musique avec des animations, des 
dégustations de produits de terroirs, 
etc… 

Comme l’an dernier, la fête se 
déroulera autour de quatre espaces : 
La Ferme, l’Espace Phelippes 
Beaulieux, l’Espace Saltéra et 
l’Espace Jeunes. 

   Prix Lire Ici et là
Q Les lectures des 5 ouvrages de 

la sélection se poursuivent. Les 
enfants des classes d’Edith Legrand 
et d’Emmanuelle Rannou se sont 
retrouvés à la bibliothèque le 3 
mars dernier pour un débat autour 
des livres. Théâtre, poésie ou 
roman, chacun a donné sa 
préférence à l’aide 
de « fleurs de 
lecture ». Au fil de 
leurs lectures, les 
enfants collent pour 
chacun des livres un 
pétale de couleur 
correspondant à leur 
appréciation.

  Par ailleurs, mardi 
17 mars, les enfants 
s o n t  a l l é s  à  l a 
découverte de Louis 
Braille, à l’Institut des 
Hauts-Thébaudières 
d e  Ve r t o u  ( p o u r 
handicapés visuels). Ils 
ont pu se familiariser 
avec l’alphabet Braille 
au travers d’ateliers et 
d’expositions.

  D’autres surprises sont prévues en 
attendant le vote final et solennel, le 
5 mai 2009.

   Avis aux accros
de la petite et de 
la grande histoire

Q Vous souhaitez faire vivre ou 
revivre les traditions, recueillir 
les anecdotes et les transmettre, 
participer aux actions qui animent 
la vie locale et font revivre le 
patrimoine… les Amis du Musée 
vous accueillent au sein de leur 
association.

  Prenez contact auprès de 
M. Messager au 02 40 63 16 57 
ou de M. et Mme Dourlent 
au 02 28 07 26 76.

  Renseignements au 02 51 77 86 98

e, poés e ou
donné sa 
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À vos agendas !

Concert en famille

ÀÀÀÀ

CC

Heures du conte :
S Jeudi 16 avril, « le Petit pot de 

terre » contes africains par 
Christiane Midawa-Vitard, pour 
les enfants de 7 à 12 ans, à 15h30 
à la bibliothèque. 

S  Samedi 13 juin, « les contes du 
potager » par Christine Beffayte 
de la Compagnie du Passage, 
à 15h00 à la bibliothèque.

SDans le cadre de la semaine 
espagnole organisée en partenariat 
avec « Paroles et Musiques entre 
Cens et Chézine », nous vous 
donnons rendez-vous le mardi 12 
mai à 20h30 à la bibliothèque pour 
une soirée consacrée à Federico 
Garcia Lorca. Un groupe de lecteurs 
vous fera découvrir ce poète 
espagnol, accompagnés à la guitare 
de quelques airs de flamenco.

SJeudi 14 mai, soirée débat du 
« Prix des lecteurs 2009 » organisée 
par Lire à Sautron, 20h30 à la 
bibliothèque

« Le Carnaval des animaux » œuvre 
musicale de Camille Saint-Saëns 
proposée par l’Orchestre National 
des Pays de la Loire, à destination 
des familles. 

Rendez-vous le 11 mai à la Cité des 
Congrès à Nantes. 

la Forêt 1910

les fleurs de lecture : 

Rouge :  j’ai adoré, 

Jaune :  j’ai bien aimé, 

Orange :  je me suis ennuyé, 

Gris :  je n’ai rien compris, 

Noir :  je n’ai pas aimé

  Renseignements au 02 51 25 29 29

EEn ivie dde partiti iciper àà lla FFêtête dde lla mu isique avec ddes animations des

En avant la musique !

  Renseignements et 
inscriptions
au 02 40 63 52 21

  Renseignements et 

Informations municipalesCulture et Manifestations
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Parole aux élus de l’oppositionPPP
Un an plus tard…..
Une année écoulée depuis les 

dernières élections municipales. Un 

constat s’impose : rien n’a changé à 

Sautron.

Même la crise, pourtant d’une ampleur 

inquiétante, n’a pas fait sourciller notre 

maire.

Souvenons nous de ses promesses 

faites au cours de la campagne même 

si comme chacun sait elles n’engagent 

que ceux qui les écoutent.

Mme le maire se disait totalement 

apolitique (ni gauche, ni droite c’était 

son leitmotiv). Surprise, on la découvre 

en photo dans la presse locale entourée 

des barons de la droite nantaise 

critiquant avec ardeur le budget de la 

métropole.

Pour qu’il n’y ait plus d’ambiguïté elle 

représente aujourd’hui au sein de la 

communauté urbaine le groupe d’élus 

de droite avec à la clé la présidence 

d’une commission preuve qu’une 

majorité de gauche accorde des 

responsabilités à l’opposition, attitude 

que nous aimerions rencontrer à 

Sautron.

Il y a un an Mme le maire nous parlait 

d’ouverture, comme celle dont elle 

bénéficie à Nantes métropole. Ses 

actes : aucune place laissée à 

l’opposition au-delà du minimum 

imposé par la loi.

Mme le maire se comporte comme le 

Président de la République : elle veut 

tout voir, tout décider, elle est 

omniprésente (en commission 

notamment). Quelle confiance accorde-

t-elle à son équipe ?

Mme le maire est une grande 

démocrate. Nous avons été obligés de 

dénoncer par voie de presse la non 

publication des débats au sein du 

conseil municipal (à l’affichage et sur 

le site internet de la commune). Dire 

ce que l’on pense, bien sur mais en 

cercle fermé. Nous avons par notre 

action obtenu le droit à l’information 

pour tous les Sautronnais puisque 

depuis le début du mois de mars les 

débats figurent sur le compte rendu du 

conseil.

Parmi les propositions de notre liste 

figurait la construction d’une halle 

polyvalente. C’était avant la crise 

dramatique que notre pays subit. De 

ce fait les priorités de la commune 

doivent  évoluer et le logement (social 

en particulier) doit devenir l’urgence 

pour Sautron et cela pour plusieurs 

raisons : 

•  Partager avec les communes de la 

métropole les efforts pour favoriser 

l’accès au logement pour tous

•   Accueillir à Sautron des couples 

jeunes qui nous font gravement 

défaut (on continue à fermer des 

classes)

•  Se mettre en conformité avec la loi 

qui prévoit à l’horizon 2020 l’obligation 

d’avoir 20% de logements sociaux. 

Sautron paye chaque année plus de 

50 000 euros de pénalités faute d’être 

en règle.

La situation économique va  imposer 

à tous des changements dans notre vie 

quotidienne  (réduction des dépenses, 

développement durable, etc..).

Notre devoir d’élus est d’écouter nos 

concitoyens, de tenir compte de leur 

opinion et de proposer des solutions à 

leurs préoccupations.

Cela s’appelle la démocratie locale. Ne 

l’oublions pas c’est un bien trop 

précieux.

Les élus de la liste « Sautron 
Ensemble et Autrement »

Nous vous rappelons que les élus de 

l’opposition se tiennent à votre 

disposition chaque premier lundi du 

mois de 18h à 19h salle de la Vallée 

(rez de jardin) ou par mail à l’adresse 

suivante :

dominiquegautier.sautron@
gmail.com

Dominique GAUTIER, 
Mireille GALLANT, Gérard RUSSEIL 

Sylvie DEMANGEAT LECONTE, 
Gérard VRIGNON

 ÉTAT-CIVIL
  Naissances
QNoéline GAUDIN
QLou-Eve BARBIER
QMaëlane VILLETTE
QAstride LE GUILLOU
QLilwenn MADEC
QNathan ANIZAN

  Décès
Q Arthur LEBRETON 
QYvon RONDEAU
Q Marie DELANOUE 

épouse DEMAS
QFernand BOULAY
Q Georgette DEROEUX 

veuve MAHEUT
QPatrick ZANETTI 
QEtienne HAMON

Élections 
européennes

s Notez bien ! 

L e s  p ro c h a i n e s  é le c t i o n s 
européennes se dérouleront le 
dimanche 7 juin.

É

Déménagement 
des services de 
la Préfecture
de la Loire-
Atlantique

En raison de l’ouverture en 2010 

d’un nouveau hall d’accueil du 

public à la Préfecture, des travaux 

auront lieu de mars 2009 à janvier 

2010. Une partie des services est 

déplacée et s’installe provisoirement 

au 104 rue Gambetta, près du jardin 

des Plantes (services permis de 

conduire, cartes grises, taxis, 

étrangers, asile naturalisations et 

cartes d’identité passeports). 

Renseignements :
Tél. 02 40 43 20 20

ou courriel : 
courrier@loire-atlantique.pref-gouv.fr 
www.loire-atlantique.pref.gouv.fr

DDD
d

Elus de l’Opposition - Etat-civil



N°180 PAVRIL 2009 PSautron magazine   19

La commune de Sautron se trouve sur 
la grande route reliant Nantes à la 
Roche-Bernard. Non loin de là à 
Pénestin, demeure le père « Billy ». 
Ce dernier tient avec sa femme une 
petite buvette et vit surtout de la pêche 
et de la vente des coquillages. Vers 
1920, il vient régulièrement à Nantes 
vendre ses produits et fait escale à 
Sautron. Son commerce est installé 
dans une carriole bâchée tirée par un 
cheval nommé « Rigadin » à l’alimen-
tation assez particulière, de l’avoine 
arrosée de muscadet ! Le patron et la 
monture assurent ainsi la promotion 
des produits du terroir. Les mauvaises 
langues affirment que le cheval est le 
plus sérieux et que c’est lui qui assure 
le voyage retour sans se tromper ni de 
route ni de maison.  
Le nom « Billy » marqué sur la bâche, 
Jean Billy a comme destination finale 
le marché du Bouffay. Et les arrêts 
sont nombreux pour vendre moules, 
bigorneaux, dormeurs, sardines à la 
saison ou le sel de mer pour saler le 
cochon : Pontchâteau, Le Temple et 
Sautron (au café des Fusains). Toute 
une organisation est mise en place 
pour assurer ce voyage : les coquillages 
sont pêchés par la famille, le départ 
de Pénestin se fait le mercredi vers 
22 heures pour une arrivée à Nantes 

le jeudi et un retour le vendredi.
Pierre Corno, originaire lui aussi de 
Pénestin, fait le même commerce 
avec le même genre d’attelage. Pour 
attirer les clients, il crie : « aux moues, 
aux bernies, aux palourdes, aux 
rigados, Vla le père Corno ! ».  Il sert 
ses clients sans descendre de la 
charrette, tout en cassant la croûte. À 
cette époque la mesure pour les 
coquillages est le litre.
Un marchand sportif du nom de 
Cussonneau vend à la saison des 
sardines et fait sa tournée à vélo. Le 
poisson argenté est placé dans un 
panier qu’il trempe régulièrement 
dans les mares qu’il rencontre pour 
les rendre plus brillants, puis il 
annonce fièrement « à la sardine 
fraîche ! ». Plus tard vers 1958, dans 
les villages, M. Ripoche moins sportif 
fait ses tournées en camionnette. 
Devenu sédentaire, il s’installe à la 
place de la boulangerie Lefeuvre. 
I l  sera ensuite remplacé par 
« Alexandra », un institut de beauté. 
Changement de parfum donc... 
Guy Dessevre reprend la vente 
ambulante jusqu’en 1988, il vient 
chaque vendredi matin sur la place de 
la gendarmerie. M. Bézier prend sa 
suite en 1989, et s’installera un temps 
sur le parking de l’ancien Unico avant 

de revenir sur la place de la 
gendarmerie. En 2005, il ouvre au 
« Triskel » une poissonnerie-
primeur. 
En septembre 1967, Louis Guérin 
ostréiculteur de Bouin vient chaque 
dimanche sur la place de la gendar-
merie pour y vendre ses huîtres. À 
cette époque il est seul, puis au fil des 
ans d’autres commerçants viendront 
se joindre à lui, d’abord sur la place 
puis dans le parc de la Linière lors de 
la création du marché. En septembre 
1995, il prend sa retraite et laisse la 
place à son neveu, Denis Serenne, 
présent chaque dimanche sur le 
marché avec huîtres et coquillages.  

Les Amis du Musée
Yves Messager

Durant des décennies, le poisson a été seulement consommé le vendredi, « jour maigre »… 
Le « réfrigérateur » étant inconnu, c’était le plus souvent du poisson salé : sardine, hareng ou morue. 
Ce commerce n’étant pas rentable pour des commerçants sédentaires, seuls des marchands ambulants 
pouvaient assurer ce genre de métier.  Voici quelques personnages parmi les plus marquants…

Histoire et cultureHistoire et culture  

Les poissonniers ambulantsLes poissonniers ambulants

Informations municipalesUn peu d’histoire



à retenirà retenir
AvrilAvril

16   S Les Heures du conte « Le petit pot de terre », 
contes africains par Christiane Midawa-
Vitard , 15h30, bibliothèque

18   S Palmarès des Maisons fleuries, 
10h30, Espace de la Vallée

21   S Conseil municipal, 20h30, salle du Conseil. 
Ouvert à tous

24   S Concert de musique classique 
avec NEON « le Nouvel Ensemble Orchestral 
Nantais » organisé par Paroles et Musiques 
entre Cens et Chézine, 20h30, Espace 
Phelippes Beaulieux, participation libre

28   S Les « Heures musicales » de l’école 
de Musique, 20h30, Espace Saltéra

  

MaiMai
1er

   S Concours de pétanque pour tous organisé 
par le Comité des Fêtes, salle E 
Complexe sportif 

8    S Commémoration du 8 mai 1945

12 au 15 S « Semaine espagnole » organisée avec 
Paroles et Musiques entre Cens et Chézine, 
les Vitrines sautronnaises, le Comité 
des Fêtes, la Bibliothèque et les écoles

12   S Soirée « Federico Garcia-Lorca », 
20h30, bibliothèque

14   S Les « Heures musicales » 
de l’école de Musique, 20h30, Espace Saltéra

14   S Soirée débat du « Prix des lecteurs 2009 » 
organisée par Lire à Sautron, 
20h30, bibliothèque

15   S Soirée de clôture « Flamenco et guitares » 
de la Semaine espagnole organisée par 
Paroles et Musiques entre Cens et Chézine, 
20h30, Espace Phelippes Beaulieux, 
participation libre

                      15 au 17 S Exposition « l’Art prend l’air » 
avec Christophe Crépin, 
Louis de Sagazan, Gérard Boittelle 
et Jennifer de Bonnafos, salle 200, 
Espace de la Vallée

25   S Tournoi jeunes de basket 
de 10h à 18h, Salle B, Complexe Sportif

26   S Concours de pêche organisé par le Gardon 
Sautronnais - Inscription à partir de 13h30, 
étang de la Bretonnière

27   S Concert « la Dame blanche » avec le quartet 
Girault-Guillard, chants et récits légendaires 
de Haute-Bretagne, organisé par « Bretagne 
plus », dès 21h, Chapelle de Bongarant

28   S Collecte Don du Sang, 
16h30-19h30, Espace Phelippes Beaulieux

  

JuinJuin
9    S Conseil municipal, 20h30, salle du Conseil. 

Ouvert à tous

12   S Concert avec l’Ensemble Philéa organisé 
par Paroles et Musiques entre Cens et 
Chézine, 20h30, Chapelle de Bongarant, 
participation libre

12 au 14 S Exposition Encadrement, section de 
« Sautron Activités », Espace de la Vallée 
Salle 200

13   S Les Heures du conte « les Contes du 
potager » par Christine Beffayte de la 
Compagnie du Passage, 15h00, bibliothèque

14   S  Fête de l’École Saint Jean Baptiste, 
terrain de la kermesse

16   S Tournoi départemental benjamin 
de hockey sur gazon, 14h, Complexe Sportif

16   S Tournoi de tennis de table ouvert à tous les 
Sautronnais, 13h30, salle B Complexe Sportif

17   S Spectacle donné par les élèves des cours 
d’éveil et d’initiation à la danse et ceux de la 
danse classique, 20h30, Espace Phelippes 
Beaulieux

21   S Fête de la musique, site de La Ferme 
et Espace Phelippes Beaulieux

25   S Journée de Prévention Routière, 
dès 10h, Espace de la Vallée

27   S Fête des Écoles de la Rivière, 
terrain de la kermesse


